

"La obra más importante que vino a cambiar el modelo de atención en Limache es el Cesfam"

Alcalde Daniel Morales realizó un balance de lo que ha sido su gestión, de cara a dejar el cargo que ha mantenido por 12 años

LIMACHE.- Este será el último año en que Daniel Morales Espindola ostentará el cargo de alcalde de Limache, dando fin a 12 años de labor sin probabilidad de reelección.

Esto ya que el año 2020 se promulgó la ley que limita la reelección de los jefes comunales a dos periodos sucesivos, es decir, pueden ejercer el cargo precisamente por un máximo de 12 años.

Por eso, "El Observador" conversó con Morales para hacer un balance de sus años a la cabeza de la administración municipal y analizar sus posibles desafíos a futuro.

- ¿Cuál considera que podría ser su sello? ¿Cómo Daniel Morales podría ser recordado por los limachinos?

"Todo lo que se hace no es para ser recordado, sino con la intención de cumplir con un mandato. Cuando recibí la alcaldía definí dos cosas: primero, tener un municipio

de puertas abiertas; y segundo, ser un municipio gestor y gestor. Y creo que cumplimos ampliamente los dos objetivos".

- ¿Cómo se refleja esto en la práctica?

"Yo creo que la gente siente la libertad de acercarse al municipio. No es un municipio de algunos, sino que uno con las puertas muy abiertas, donde cualquier persona puede llegar y hacer su planteamiento (...). Y lo segundo es que tenemos un municipio gestor. Por ejemplo, destaco el rol que juega la comuna a nivel regional (...). La opinión de Limache hoy es escuchada, valorada y respetada. Y tenemos obras emblemáticas, que fueron buscadas durante años.

- ¿Cuáles considera que son los hitos más importantes?

"El primero es el Cesfam de Limache Viejo, una obra 100% nuestra. Comenzó a gestarse con la conformación del Departamento de Salud Municipal, que no existía. Al no tenerlo, no podíamos optar a programas de atención de salud desde el municipio. Nosotros cambiamos el modelo, aunque el gran temor de las administraciones anteriores era que esto llevaría al muni-



El alcalde Daniel Morales ha sonado como posible futuro candidato a diputado.

cipio a la quiebra, pero hemos demostrado que tenemos una salud bien administrada. Además, el trabajo del Cesfam fue clave en la pandemia. Si no lo hubiéramos tenido, el hospital se habría visto superado. Nosotros sostuvimos parte importante de la campaña de vacunación, además de la detección temprana del Covid".

- A partir de esto, ¿qué proyecciones se pueden hacer a futuro?

"Lo anterior nos da pie para concretar una red de postas rurales. La primera en Lliu Lliu -dependiente del Cesfam Limache Viejo- (...). Las otras son Tabolango-o Los Laureles- y Los Maitenes, que dependerían de un Cesfam en San Francisco. Entonces, la obra más importante que vino a cambiar el modelo de atención en Limache es el Cesfam".

- ¿Qué avances se han hecho en educación?

"Cuando asumimos había colegios sin recepción, baja matrícula, resultados escolares descendidos, muy bajo ingreso a la educación superior y sólo un colegio respondía a las condiciones de enseñanza media. Ahora tenemos el nuevo liceo. A mí me tocó asumir cuando la empresa lo abandonó y tuvimos que recuperar la construcción desde cero. Este es a todas luces el liceo de educación técnico profesional más moderno de la región en cuanto a infraestructura. Y la escuela de Limachito es una de las más modernas de la región. Se suma la recuperación del Colegio Pasión de Jesús, donde nosotros mantuvimos una comunidad educativa unida y eso se tradujo en un nuevo establecimiento (...). Yo entiendo que cuando a un municipio se le entregan los recursos y está bien administrado, eso se traduce en tener una buena educación y creo que hemos logrado ese objetivo. Entendimos siempre que el gran legado que puedes dejar tiene que ver con educación".

- ¿Qué avances se han dado en materia vial?

"Entendimos el concepto de ciudad en obras cuando pavimentamos Baquedano y Condell, además de tener en postulación República, Independencia, Caupolicán y el puente calle Colón. Hicimos los puentes de Lo Chaparro y Los Leones, pero el puente calle Colón es una obra 100% municipal porque no empujó ningún ministerio, a diferencia de los otros puentes que pertenecen a Obras Públicas. Es la primera obra que considerará los efectos del cambio climático, ya que está diseñado para una crecida mayor a la más grande que hubo en los últimos 100 años. Estamos hablando de 8 mil millones de pesos y creo que es la obra pública gestionada por el municipio más grande que se va a llegar a ejecutar".

- ¿Hay otro elemento que ha sido clave para su administración?

"Nuestra gestión se ha caracterizado por el rescate patrimonial. Por ejemplo, rescatamos la Casa Eastman ya que iba a ser demolida, y hoy funciona allí el conservatorio de música. También recuperamos el Museo Palmira Romano, que se cayó con el terremoto. Recuperamos la Torre Garaventa, trabajando en conjunto con el capital privado. Está la Casa de la Cultura, donde igualmente se genera el rescate. Además, están las gestiones para retomar el rescate de la planta CCU, edificio que yo diría es el ícono mayor. Y hay que sumar el tomate, que para mí es tan importante como un edificio, y la cerveza. Limache tiene íconos patrimoniales que la gente puede visitar perfectamente. Ahora, lo que falta, es el desarrollo turístico".

- ¿Cómo evalúa entonces su gestión?

"Creo que han sido 12 años de una tremenda experiencia. Hemos logrado hacer de Limache una ciudad en movimiento, con un desarrollo que también ha apuntado a la sostenibilidad y a la sustentabilidad junto con el rescate patrimonial, que trató de compatibilizar siempre modernidad y tradición. Incluso los eventos y actividades apuntaron siempre al fortalecimiento de la familia. Creo que los valores que tratamos de plasmar en nuestro trabajo estuvieron en todo y espero que el sello se mantenga. Quizás la gran deuda es, no por gestión ni vocación, sino por la excesiva burocracia que existe, contar con un plano regulador actual-

lizado. No estoy seguro y estoy empujando, pero creo que podríamos terminarlo este año".

- Considerando que termina el periodo, su nombre ha sonado como opción para el Congreso. ¿Lo ha analizado el partido (RN) le ha comentado algo? ¿Cómo visualiza sus años fuera del municipio?

"Lo visualizo siempre inmerso en lo público, me gusta

mucho lo que hago y lo disfruto de verdad. He logrado compatibilizar bien la vida familiar con lo laboral (...). Hay un tema familiar muy potente que me facilita mi compromiso diario con la ciudad. Qué es lo que va a deparar el futuro, no lo sé. Que mi nombre ronde como posible candidato a diputado me halaga, porque hay un reconocimiento al trabajo que hemos desarrollado".